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ЖИВИ РОДНИК, ЖИВИ!

Дует пронизывающий но-
ябрьский ветер. Альберт Ни-
колаевич энергично шагает 
по тропинке, ведущей в овраг, 
и рассказывает о своем про-
екте.

– Вот он, наш родник. Ви-
дите, какая чистая вода течет. 

Мы здесь хотим создать этно-
парк. По его периметру уже 
высадили деревья. Здесь бу-
дут сиреневые и каштановые 
аллеи. 

Лицо моего собеседника 
мрачнеет.

– Но работы еще очень 
много. Я в прошлом году при-

вез бетонные кольца, чтобы 
обустроить родник. Но вода 
есть вода – она пробила свой 
путь. Кроме того, поток выно-
сит песок, и он забивает род-
ник. Придется устанавливать 
фильтр, иного пути нет. 

В Чувашии приступают к строительству высокоскоростной 
автомобильной дороги М-12. Трасса «Москва – Нижний Новго-
род – Казань» пройдет по Шумерлинскому, Вурнарскому, Ибре-
синскому, Комсомольскому, Канашскому и Янтиковскому рай-
онам.

Помимо уникального моста через Суру, будет возведено 25 мо-
стовых путепроводов. Запланировано строительство экодуков – 
мостов для перехода через дорогу диких животных – в Вурнарском 
и Комсомольском районах.

Эта скоростная автомагистраль является частью международ-
ного транспортного маршрута «Европа — Западный Китай». Протя-
женность объекта по Чувашии составит более 90 км и должна быть 
построена к лету 2024 года.

На дороге не будет второстепенных примыканий и одноуров-
невых развязок, что позволит развивать скорость до 130 км/час в 
летнее время и 110 км/ч – зимой. Значительно разгрузится феде-
ральная трасса М-7. 

В рамках проекта появится 500 рабочих мест, что важно для 
местных жителей. Понадобятся инженерно-технические специали-
сты, механизаторы, водители, дорожные рабочие. 

Из Европы в Китай – через Чувашию

У председателя ЦИК – новый зам  

Чепрасова стала замом Ладыкова.
Приказ о ее назначении подписан 13 ноября

Дмитрий Евсеев работает в администрации 
главы республики

Заместителем главы администрации Чебоксар по социаль-
ным вопросам назначена бывший сити-менеджер Новочебок-
сарска Ольга Чепрасова. 

К своим должностным обязанностям она приступила 13 ноября. 
Богатый опыт управленца позволит Чепрасовой добиться отличных 
результатов на новом месте работы, написал глава администрации 
Чебоксар Алексей Ладыков в своем Instagram.

Ольга Чепрасова с 2017 года руководила администрацией Ново-
чебоксарска. Городские депутаты прекратили ее полномочия главы 
в связи с истечением срока контракта.

Заместителем начальника управления внутренней полити-
ки – начальником отдела по взаимодействию с общественны-
ми объединениями и политическими партиями администрации 
главы Чувашии назначен Дмитрий Евсеев. 

До этого назначения Дмитрий работал помощником депутата 
Госдумы от Марий Эл и руководителем фракции КПРФ в городском 
Собрании депутатов Чебоксар.

Дмитрий Евсеев был секретарем Чувашского республиканского 
комитета КПРФ, руководителем фракции КПРФ в Госсовете. В 2016 
году он вышел из партии, объясняя свой шаг нездоровой ситуацией 
в региональном отделении партии. 

На очередном заседании Центральной избирательной ко-
миссии Чувашии Петр Куприн был освобожден от должности 
заместителя председателя Центральной избирательной ко-
миссии Чувашской Республики на основании его заявления в 
связи с переходом на новую работу. 

По результатам тайного голосования заместителем председа-
теля республиканской ЦИК избран Игорь Михайлов, член ЦИК Чу-
вашии с правом решающего голоса с 2011 года. Игорь Васильевич – 
электоральный юрист с большим опытом работы в избирательных 
кампаниях различного уровня. 

Не без гордости отметим, что Игорь Михайлов работал юристом 
регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

А Петра Куприна наградили Почетным знаком Центральной из-
бирательной комиссии Чувашской Республики «За заслуги в орга-
низации выборов», многолетнюю и добросовестную работу в из-
бирательной системе Чувашии и активное участие в подготовке и 
проведении выборов.    

Дороги

Назначения
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Депутат Госдумы 
Анатолий Аксаков 
провел «прямую линию» 
с жителями республики. 
Общение длилось почти 
три часа в прямом 
эфире интернет-канала 
«Финверсия». В разговоре 
участвовали жители 
и других регионов – 
Воронежа, Севастополя, 
Удмуртии…

Такой формат общения с 
населением в Чувашии был 
использован впервые. Много 
вопросов было задано о раз-
витии республики, в частно-
сти о пятилетней программе 
ее социально-экономическо-
го развития. Затрагивались 
острые темы: экология, ту-
ризм, нехватка квалифициро-
ванных кадров, развитие про-
мышленности и др.

Не обошли вниманием 
и цифровизацию. Житель-
ница Чувашии предложила 
заняться «лучше рабочими 
местами и производством». 
На что Анатолий Аксаков от-
ветил: «Есть разные позиции, 
их надо уважать. Многие по 
религиозным причинам не 
хотят иметь дело с цифро-
выми инструментами, это их 
право. Я считаю, в законе его 
надо обязательно зафиксиро-
вать. При этом технический 
прогресс в цифровой сфере 

не остановить, и те же 
трактора в недалеком 
будущем будут работать 
в беспилотном режиме. 
Старшее поколение от-
носится к цифровизации 
настороженно, а моло-
дые специалисты про-
сят о встрече со мной, 
чтобы поговорить как 
раз о цифровых техно-
логиях».

Говоря о внутреннем 
туризме, депутат на-
помнил, что в программе 
есть такой раздел, и уже 
сделаны конкретные шаги, 
чтобы наполнить его конкрет-
ными деталями. По призыву 
Минэкономразвития было 
разработано 35 проектов, ко-
торые претендуют на феде-
ральный грант.

По поводу объединения 
Шумерли и Шумерлинского 
района депутат согласен с 
главами этих муниципальных 
образований, которые вы-
сказались за объединение и 
рассказали о его преимуще-
ствах. Через район пройдет 
федеральная трасса М-12, 
следовательно, он получит 
серьезное синергетическое 
развитие, и многие вопросы, в 
которых будет заинтересован 
город, можно будет реализо-
вать только в районе. «Воз-
никает впечатление, – сказал 

Аксаков, – что если город и 
район станут развиваться как 
одно целое, эффект от вло-
жений – и региональных, и 
федеральных – будет намно-
го выше».

Был задан и вопрос, став-
ший уже вечным, – о прямых 
выборах глав муниципаль-
ных образований. Анатолий 
Аксаков считает, что народ 
сам должен определять, кто 
вправе им управлять: «Всена-
родные прямые выборы – это 
правильный путь, повыше-
ние ответственности, кстати, 
и людей: выбирая главу, они 
определяют свою жизнь».

Рассказать обо всем раз-
говоре нет возможности. Но 
скоро газета задаст Анато-
лию Аксакову свои вопросы – 
интервью с депутатом выйдет 
в предновогоднем номере.

ÏÐßÌÀß ËÈÍÈß

С Альбертом Сергеевым мы осматриваем родник 
в Нижних Татмышах, встречаемся со старостой 
деревни и едем в райцентр. Альберт Николаевич с 
азартом рассказывает о проекте «Атӑк ҫӑлӗ», который 
реализуется в Ефремкасинском сельском поселении, 
о его главе Вячеславе Ефимове, затем перескакивает 
на проблемы с. Аликова. От обилия имен и проблем 
у меня в голове вскоре образовалась каша, а потому 
приходится все время переспрашивать и уточнять. 
Но винить в этом Альберта Николаевича язык не 
поворачивается, потому что он родился в д. Нижние 
Татмыши, а является депутатом Аликовского 
сельского поселения, избранным по партийному списку 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Вот он и разрывается, 
защищая интересы и односельчан, и своих избирателей.  



Ч У В А Ш И Я
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– Проект очень ва-

жен! – с жаром продолжает 
он. – Надо его во что бы то ни 
стало завершить. Но должной 
поддержки со стороны местно-
го руководства мы не чувству-
ем. Хорошо, что односельчане 
помогают. Да и мне самому 
пришлось потратить немало 
своих денег. Мы, образно го-
воря, варимся в собственном 
соку. Даже не знаем, к кому об-
ратиться за помощью. Жители 
деревни мне говорят: «Может, 
написать коллективное обра-
щение к главе Чувашии Олегу 
Николаеву?»  

Проект, который осущест-
вляется в Нижних Татмышах, 
вызывает большой интерес. 
Дело в том, что и его иници-
атор, и местные энтузиасты, 
объединившиеся вокруг Аль-
берта Сергеева, рассматрива-
ют родник не просто как источ-
ник чистой воды, а как фактор, 
призванный преобразовать де-
ревню и вдохнуть в нее вторую 
жизнь. 

НЕ ПРОСТО ПАРК...

Проект «Атӑк ҫӑлӗ» много-
гранен. Он призван не только 
благоустроить территорию во-
круг будущего этнопарка, но и 
ознакомить подрастающее по-
коление с историей края, бы-
том и укладом жизни предков, 
привить молодежи навыки ста-
ринного ремесла, как, напри-
мер, лозоплетение, ознакомить 
школьников с местной флорой 
и фауной, а также развивать 
фольклорное искусство. Кто-
кто, а Альберт Сергеев, окон-
чивший Казанский институт 
культуры и искусств и много лет 
отдавший сфере культуры, а те-
перь работающий директором 
Музея истории трактора, кста-
ти, единственного музея подоб-
ного рода в России, прекрасно 
знает, насколько все это важно 
для общества. Именно поэтому 
во «ВКонтакте» он создал груп-
пу «Атӑк ҫӑлӗ», которая быстро 
стала очень популярной в ин-
тернете и фактически превра-
тилась в летопись деревни. Вот 
что написано в ней об истории 
родника.

«Родник «Атӑк ҫӑлӗ» – 
один из старейших родников 
района. В XVI веке благода-
ря этому источнику жизни за-
родилась деревня Нижние 
Татмыши Аликовского 
района… Качество воды 
этого природного источ-
ника исследовано в спе-
циальной лаборатории 
в Казани, что подтверж-
дается прилагаемой к 
проекту справкой... В 
настоящее время адми-
нистрацией Аликовского 
района ведутся меро-
приятия по разделу и 
постановке земельного 
участка, где расположен 
родник «Атӑк ҫӑлӗ», на 
государственный када-
стровый учет. Вопрос 
о создании природного 
парка «Атӑк ҫӑлӗ» рас-

смотрен на расширенном за-
седании Собрания депутатов 
Ефремкасинского сельско-
го поселения 17 ноября 2017 
года, принято решение создать 
инициативную группу во главе 
с уроженцем деревни Сергее-
вым А.Н.»

И далее в контенте группы 
идет подробное перечисление 
культурно-массовых меропри-
ятий, субботников по высадке 
деревьев, благоустройству род-
ника, мастер-классов и занятий 
со школьниками, проведенных 
в рамках реализации проекта. 
Их очень много, одно  пере-
числение заняло бы несколько 
страниц машинописного текста. 
Кажется, Альберту Сергееву 
надо только радоваться, видя, 
как его проект наполняется кон-
кретикой, но…

– Я уже три года занимаюсь 
проектом и полностью проник-
ся им, – говорит он. – Именно 
этот источник вдохнул жизнь 
в эти края, потому что только 
благодаря ему первые пере-
селенцы обосновались здесь. 
Его чудодейственную силу они 
почувствовали сразу. Неслу-
чайно для того, чтобы сварить 
первые какай-ш\рпи или другие 
ритуальные блюда, воду брали 
именно из этого источника. Но, 
к сожалению, власти нас, энту-
зиастов, не поддерживают. Они 
не хотят видеть перспективу, не 
хотят думать о завтрашнем дне. 
Для них превыше всего осво-
ение бюджетных средств, а не 
комплексное развитие деревни. 
Зато на улице, где проживает 
глава, есть асфальт, отличная 
разворотная площадка и аж две 
контейнерные площадки для 
сбора ТКО, хотя на улице этой 
лишь несколько домов.   

КРИК ДУШИ

Отчаявшись достучаться до 
местной власти, Альберт Сер-
геев прислал в редакцию пись-
мо, озаглавив его по-газетному 
– «Колонка депутата».

«Главой республики Оле-
гом Николаевым с первых дней 
работы на посту руководителя 
региона пристальное внимание 
уделяется развитию населен-
ных пунктов, созданию ком-
фортных условий для жизни на 
селе. В связи с этим несколько 
месяцев назад было принято 
решение выделить по 100 тыс. 

рублей каждому сельскому по-
селению на благоустройство 
территорий. В ходе конкурса 
республиканская комиссия во 
главе с Министром сельского 
хозяйства Чувашии отобрала 
проекты по развитию и благо-
устройству территорий (http://
www.agro.cap.ru/action/activity/
ustojchivoe-ra..) Воспользовав-
шись финансовой поддержкой, 
руководство ряда районов на 
территории своих поселений 
намерено активно ремонтиро-
вать уличное освещение, клу-
бы, создавать спортивно-игро-
вые площадки, обустраивать 
должным образом колодцы, 
приводить в порядок старые 
памятники и т. д.

А вот где-то к инициативам 
руководства республики от-
неслись спустя рукава, лишь 
какие-то зоны отдыха с бесед-
ками ставят, как, например, в 
нашем Аликовском районе, 
где решено потратить деньги 
на установку более 20 бесе-
док. Хотелось бы спросить: 
«Вот для чего предназначены 
эти беседки? Для проведе-
ния уличных выборов или для 
массового распития спиртных 
напитков?» Думаю, в наших де-
ревнях есть более насущные 
проблемы, требующие немед-
ленного решения. Например, в 
моих родных Татмышах рядом 
с сельским клубом установили 
так называемую «детско-игро-
вую, спортивно-тренажерную 
площадку». При ее сооружении 
о безопасности детей совсем 
не подумали – разместили… 
аккурат под линией электро-
передач! Причем даже никак 
не оградили по периметру. Но 
ведь существуют же особые 
нормативы на этот счет!

Вероятно, подобные «пере-
гибы» происходят от того, что 
к процессу благоустройства 
подходят без особого усердия, 
по принципу «лишь бы 
освоить «халявные» 
деньги». А ведь можно 
даже сто тысяч рублей 
с величайшей пользой 
для всех потратить. 
Все-таки нужно думать 
о перспективах на буду-
щее. В первую очередь, 
мне кажется, нужно 
было возвести пристрой 
к сельскому клубу и в 
нем обустроить детские 
и оздоровительные 

залы. Лето-то у нас короткое. 
Какой прок от такой работы, как 
можно решать проблемы де-
мографии на селе, если люди 
видят такое наплевательское 
отношение к себе и голосуют 
потом ногами, уезжая в города?

Почему об этом пишу? Ко 
мне как к депутату Аликовского 
сельского поселения часто об-
ращаются многие жители, при-
чем не только проживающие в 
райцентре, но и из других сел и 
деревень района с просьбами 
оказать помощь в решении тех 

или иных проблем, связанных 
с благоустройством поселе-
ний. Причем эта тема, судя по 
активному обсуждению в со-
циальных сетях, является для 
жителей Аликовского района 
весьма важной и актуальной, 
уже невозможно закрывать гла-
за на накопившиеся проблемы 
аликовцев.

Сегодня новое время, ста-
рые методы абсолютно не го-
дятся в работе. И надо брать 
пример с главы Чувашии Олега 
Николаева, который открыто 

обсуждает проблемы 
региона в прямом диало-
ге с населением в соци-
альных сетях. Да, из-за 
пандемии руководство 
Аликовского района не 
может встречаться с 
людьми. В связи с чем 
предлагаю администра-
ции района смелее об-
суждать вопросы бла-
гоустройства на сайте 
муниципалитета и в раз-
личных социальных се-
тях. Не нужно опасаться 
вступать в прямой диа-
лог с людьми, обсуждая с 
ними предлагаемые для 
финансирования проек-
ты, сообщая населению 
о проделанной работе, 
отчитываясь об итогах 
расходования бюджет-
ных средств. Считаю, что 
тогда и различных кри-
вотолков будет меньше, 
и удастся эффективно 
решить многие вопро-
сы. Тогда, глядишь, и 
власть района станет по-
настоящему ближе к сво-
им избирателям».

Алексей Кряжинов 
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ПРОВИНЦИАЛЬНЫЕ ПОРЯДКИ Ч У В А Ш И Я

До победы еще далекоДо победы еще далеко
В последнее время в 
Чувашии то и дело 
возникают скандалы, 
связанные со срывом 
ввода социально 
значимых объектов. 
Как правило, крайними 
в них оказываются 
подрядчики. Но практика 
показывает, что лежащий 
на поверхности ответ не 
всегда бывает верным или 
же исчерпывающим.

                                                                  
ДОБРЫЙ ПРИМЕР 

Уходящий год был знамена-
телен прежде всего 75-летием 
Великой Победы. Хоть пан-
демия несколько и омрачила 
радостный настрой россиян и 
внесла свои коррективы в сце-
нарии проведения празднова-
ния, но к этой дате регионы, 
включая и Чувашию, подгото-
вились основательно. В част-
ности, почти во всех районах и 
городах республики были либо 
реконструированы, либо приве-
дены в порядок парки, скверы, 
заложенные в честь Победы, 
как, например, в Чебоксарах, 
Вурнарах, в Красных Четаях и 
других муниципальных образо-
ваниях. В п. Первомайский Ала-
тырского района установили 
вертикальную мемориальную 
доску из гранитных плит в виде 
раскрытой книги, куда внесли 
фамилии земляков, погибших в 
Великой Отечественной войне, 
памятную плиту 
в честь юбилея 
ВДВ России, сим-
волический по-
граничный столб, 
привели в порядок 
стелу, а теперь 
собираются воз-
вести красивое 
ограждение во-
круг обновленного 
сквера. Почему 
мы привели этот 
пример? Да пото-
му, что в поселке 
проживает всего-
то чуть более 
600 человек, а в 
местной казне де-
нег кот наплакал. 
Глава сельского 
поселения Елена 
Шумилова не ста-
ла валить вину на 
мифических под-
рядчиков, как это 
часто делают чи-
новники на местах, 
а просто сумела 
объединить всех 
жителей поселка, 
которые приняли 
активное участие 
в реконструкции сквера. Быв-
шие пограничники и десантники 
памятную плиту и пограничный 
столб установили полностью за 
свой счет. А Елена Шумилова, 
чтобы сэкономить средства, 
сама разработала проект ре-
конструкции сквера и предста-
вила его райадминистрации. 
Видя такое ответственное от-
ношение к делу, руководство 
района выделило из бюджета 
недостающую сумму.

– Я, как и все жители посел-
ка, благодарна главе райадми-
нистрации Нине Шпилевой за 
то, что она вникла в наши про-
блемы и оказала помощь, – го-
ворит Елена Шумилова.     

Повторяем: таких фактов 
много. Но, к сожалению, есть и 
примеры иного рода.

БЕСКОНЕЧНАЯ ПОБЕДА

В центре с. Моргауши, там, 
где обычно тусуются таксисты, 
на видном месте висит кра-
сочный плакат, а рядом, через 
дорогу, находится парк. В двух 
шагах красуется здание райад-
министрации. За окном давно 
зима, но ощущение такое, что 
в Моргаушах весна, май. Дело 
в том, что плакат посвящен… 
75-летию Великой Победы. 
Чувство вневременного нахож-
дения еще более усиливается, 
когда узнаешь, что парк носит 
имя Победы и в нем кипит ра-
бота по его реконструкции.      

– В «нормальных» сельских 
поселениях скверы и памятни-
ки в честь Победы, как правило, 
ремонтировали или приводили 
в порядок к юбилею великой 
даты, а у нас работы продолжа-
ются по сей день, – жалуются 
жители райцентра. 

Реконструкция парка напра-
шивалась давно. На него без 
слез нельзя было смотреть. 
Автор этих строк заснял на 
камеру парк зимой прошлого 

года. На снимке хорошо видны 
покосившийся забор, памятник 
воинам, погибшим в Великой 
Отечественной войне, с облу-
пившейся краской, дорожки с 
ямами – словом, все было за-
пущено донельзя. 

Уже тогда, в ходе подготов-
ки к празднованию Дня Побе-
ды, жители райцентра стали 
писать письма и обращения, в 
том числе и в редакцию нашей 
газеты, с просьбой поднять во-

прос о реконструкции парка. До 
юбилея оставался целый год, 
так что времени, чтобы всесто-
ронне подготовиться к празд-
нованию, было предостаточно. 
Но в Моргаушах дело почему-то 
застопорилось, и к реконструк-
ции парка приступили только в 
этом году. 

НЕ ВИДНО КОНЦА…

График работ разбит на два 
этапа. В этом году предстоит 
освоить 8 миллионов рублей, в 
следующем – чуть более пяти с 
половиной миллионов. Но, как 
говорят сведущие лица, под-
рядчик НПП «Наследие» дав-
но выбился из графика. В этом 
частично вынужден был при-
знаться и глава Моргаушского 
сельского поселения Андрей 
Мясников. По его словам, опу-
бликованным в недавнем номе-
ре райгазеты, работы, запла-
нированные на первом этапе, 
выполнены на 80 процентов. 
Как можно понять из публика-
ции, чиновник не видит в этом 
особой трагедии. Однако автор 
статьи, сам того не желая, фак-
тически ставит под сомнение 
оптимизм Андрея Мясникова.  

«Из запланированных на 
первом этапе работ, – пишет 
автор, – осталось построить 
беседку, скамейки для отдыха, 
площадки для урн. Выполнение 
этих видов работ сильно отста-
ет от графика. Согласно кон-

тракту все виды работ долж-
ны быть выполнены в теплые 
солнечные дни. Но подрядчики 
и субподрядчики, как и на не-
которых других объектах, соз-
дали проблемы. Из-за этого 
моргаушцы до сих пор не могут 
посидеть в парке, прогуляться 
по нему. Поэтому строителям 
теперь приходится работать и в 
дождь, и в снег».

Однако многие жители рай-
она не так дипломатично отзы-
ваются о ходе строительства. 
Они считают, что нехорошая 
ситуация сложилась во многом 
по вине райадминистрации.

– С самого начала мы стали 
замечать подозрительную воз-
ню вокруг этого объекта, – де-
лится один из жителей района 
своими наблюдениями. – В мае 
нынешнего года объявили тен-
дер, который выиграло ООО 
«НПП «Наследие». Ни для кого 
не секрет, что тендер провели 
так, чтобы его победителем 
стала именно «своя» компания. 

По контракту работы в рамках 
первого этапа должны были за-
вершиться до 1 августа. Но под-
рядчик работал спустя рукава и 
сорвал все сроки, оговоренные 
в контракте.

– Почему вы считаете, что 
компания, выигравшая тендер, 
является «своей»?

– А разве не так? Обычно 
подрядчиков, не выполняющих 
договорные обязательства, 
штрафуют. Но «Наследие» не 
оштрафовали ни разу, только 
выписали предписания, причем 
аж четыре. А что толку? 

Толк, кажется, есть – во вся-
ком случае, в ноябре в парке 
появилось больше строителей.

– Теперь подрядчик вынуж-
ден спешить, – продолжает мой 
собеседник, – а потому нару-
шает технологию. Тротуарную 
брусчатку сейчас кладут на пе-
сок, а не на основание из песоч-
но-цементной смеси. Пойдем-
те, сами сможете убедиться.

Действительно, рабочие 
укладывают брусчатку прямо 
на песок. Есть ли там цемент, 
на глазок определить трудно. 
Но если даже в основании име-
ются цементные вкрапления, 
нет никакой гарантии, что вес-
ной тротуар не поплывет.

И вот что еще любопытно. 
На первом заседании районно-
го Собрании депутатов, кото-
рое носило организационный 
характер, вновь избранному 
главе района Игорю Николае-

ву был задан 
вопрос о ходе 
реконструкции 
парка. Он за-
верил коллег, 
что запланиро-
ванные работы 
будут завер-
шены в этом 
году. А теперь 
давайте по-
упражняемся в 
занимательной 
арифметике.

Со дня 
проведения тендера прошло 
полгода. За это время, если 
верить Андрею Мясникову, 80 
процентов работ сделано, то 
есть условно ежемесячно вы-
полняли 13 процентов. До кон-
ца года осталось чуть более 
месяца. Значит, к Новому году 
действительно могут освоить 
все 8 миллионов рублей. А что? 
Даже неплохо. Но не повторит-
ся ли в следующем году второй 
этап разгильдяйства, ведь гла-

вой райадминистрации депута-
ты вновь выбрали Ростислава 
Тимофеева? 

Комментарий 
депутата Госсовета 
Чувашии Сергея 
Семенова 

– Насколько мне известно, 
деньги на реконструкцию Парка 
Победы в Моргаушах выделены 
в рамках федеральной програм-
мы «Формирование комфортной 
городской среды». То есть пра-
вительство регионам дает день-
ги и как бы говорит: «Вот вам 
финансовые средства. Ваша за-
дача – эффективно их освоить». 
Но с эффективностью возникают 
проблемы. Одна из причин – не-
достаточный контроль за освое-
нием средств со стороны муни-
ципалитетов. Сложилась такая 
система, что они будто ни за что 
не отвечают. Объект не сдан в 
срок? «Так не мы же виноваты, – 
говорят они, – Подрядчик подвел, 
недобросовестный оказался. А 
мы при чем? Он тендер выиграл». 
Именно так произошло с ремон-
том школы в Вурнарах. Идешь 
разбираться к подрядчику. А у 
него свои претензии: по ходу ра-
бот пришлось вносить изменения 
в проект, так как он некачествен-
ный, к тому же смета составле-
на неправильно... И так до бес-
конечности. Мне кажется, пора 
разорвать этот порочный круг. 

Было бы целесообразно ввести 
IQ (оценка уровня интеллекта) 
не только в отношении ведущих 
управленцев и специалистов 
правительства, но и глав муни-
ципалитетов. Необходимо также 
создать некий единый центр ком-
петенций для проработки всего 
комплекса проблем, связанных с 
выполнением федеральных про-
грамм и национальных проектов. 

Алексей Кряжинов

Так реконструировали сквер в п. Первомайский, ...а так – Парк Победы в Моргаушах.
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Тамара Манаева – об успехах, Тамара Манаева – об успехах, 
опасном симптоме и политике, опасном симптоме и политике, 
которая приходит в гостикоторая приходит в гости

А когда все начиналось, в 
офисе шли настоящие бата-
лии. Горожане и жители райо-
нов республики раскладывали 
по полочкам имеющиеся в ЖКХ 
проблемы, соглашались или 
не соглашались с тем, как их 
решать, спорили, искали пути 
выхода из сложившейся, осо-
бенно в части образования та-
рифов, ситуации. Много воды с 
тех пор утекло, но работа про-
должается – в офисе городско-
го отделения партии и Центра 
защиты прав граждан СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ прохо-
дят семинары, посвященные 
нескончаемой теме. Баталий 
нет, потому что пришло пони-
мание многих аспектов, нема-
лую часть вопросов удалось 
решить. Есть успехи, есть ре-
зультаты, но и проблемы тоже 
остались. О них мы говорим с 
Тамарой Манаевой.

– Тамара Арсеньевна, вы 
не устали от такой работы? 

– От того, что дает резуль-
тат, никогда, наверное, не уста-
нешь. Так что работа продолжа-
ется. Центр регулярно проводит 
семинары для жильцов много-
квартирных домов. У них мно-
го претензий к обслуживанию, 
тарифам, качеству услуг. Порой 
решать их приходится в суде, 
потому что не все УК 
идут навстречу поже-
ланиям жильцов. Такая 
работа дает результа-
ты: для многих обслу-
живающих организаций 
являются примером УК, 
прислушивающиеся к 
требованиям активи-
стов, которые приходят 
на семинары, знакомят-
ся с законодательством, пони-
мают свою роль в управлении 
домом и работают грамотно, 
причем во взаимодействии с 
руководством управляющих 
компаний. И они добиваются 
успехов. Значит, стараемся 
мы не зря. Конечно, годы ушли 
на такие сдвиги, но никто и не 
обольщался, что проблемы 
решатся сразу. Вот, например, 
председатель совета дома 11 
по ул. Хузангая добилась сни-
жения тарифов, наведения по-
рядка в платежках, улучшения 
качества услуг. На проспекте 
9-й Пятилетки, 13 благодаря 
контролю за предоставлением 
услуг и их качеством добились 
и повышения качества, и сни-
жения тарифа – естественно, 
во взаимодействии с УК. Эта 

работа очень затратная в смыс-
ле времени, физических сил, но 
ничего не жалко, если дело за-
вершается успешно. 

– И что, взаимопонимание 
с УК уже стало нормой?

– Нет, конечно. Всякое бы-
вает. Когда понимания нет, 
жильцы идут на крайнюю меру 
– меняют УК. Однако, меняя УК, 
надо хорошо подумать, ведь 
можно влипнуть в более пло-
хую ситуацию. Но если пред-
седатель совета дома грамот-
ный, он проверит финансовое 
положение новой организации, 
поинтересуется у жильцов, чьи 
дома она обслуживает. 

– Люди осознали, что 
они – собственники и имеют 
определенные права и обя-
занности?

– Отчасти. Большинство, к 
сожалению, так и полагается 
на государство – по привычке, 
и привычка эта за долгие годы 
не искоренилась. Многие живут 
по принципу «это меня не каса-
ется». Такое безучастие ничего 
хорошего не принесет. Раз мы 
собственники, сами должны и 
участвовать во всем, и контро-
лировать. Тем не менее пас-
сивных жильцов много. Иногда 
собрать общее собрание – 
огромный труд. Потом все воз-

мущаются: ой, у нас то не сде-
лали, это не сделали, тариф 
повысили… А где все были, 
когда проходило собрание, на 
котором принимали тариф? В 
таких случаях спрашивать надо 
с себя. 

Когда ситуация требует 
вмешательства специалистов, 
приходится обращаться в орга-
ны власти, прокуратуру, МВД, 
Госжилинспекцию. И вот с этой 
частью работы справляться 
стало сложнее. На упомянутые 
органы жалобы идут потоком: 
бывает, что они не реагируют, 
но, как правило, шлют отписки. 
Даже запросы депутатов и Гос-
думы, и Госсовета Чувашии, и 
городского Собрания Чебоксар 
зачастую не дают результатов, 
потому что и на них приходят 

стандартные от-
писки. Я понимаю, 
когда обращения 
идут потоком, со-
трудники то ли не 
успевают, то ли 
уже просто не хо-
тят вникать в тему, 
делать выводы 
и наказывать за 
злоупотребления. 
И получается, что 
запросы стали те-
рять эффектив-
ность, потому что 
власть начинает 
работать по прин-
ципу «отстаньте-
надоели».

Ко мне попадают ответы, 
которые просто стыдно читать. 

Вот сегодня, например, 
принесли бумагу – и 
что-то даже написано, и 
статьи конкретные упо-
минаются, но по сути от-
вета нет. Следователь-
но, вопрос по закону не 
решается. А законы – это 
фундамент государства. 
Если они не работают, 
фундамент рушится, и 

люди теряют веру в государ-
ство.

Между прочим, специали-
сты, строчащие отписки и от-
махивающиеся от людей, их 
проблем, зарплату получают 
из бюджета, формирующегося 
в том числе за счет налогов, 
которые платят и те, кто пишет 
обращения и надеется полу-
чить внятный ответ.

– Вы стали проводить до-
полнительные приемы граж-
дан.

– Они не дополнительные, 
это другой формат работы – 
когда обратившегося челове-
ка принимает депутат вместе 
с юристом. Первый прием уже 
провели, на него пришли пять 
человек. И один вопрос был 

решен сразу, на месте. Депу-
тат Чебоксарского горсобрания 
Евгений Петров сумел все раз-
рулить по телефону. Объяснив 
суть претензии, он четко дал 
понять, что вопрос можно ре-
шить по-хорошему, а можно и 
по-плохому, то есть путем вы-
матывающих жалоб и судебных 
тяжб. На том конце провода 
предпочли мирный путь, и че-
ловек ушел довольный.

– Что в ближайших пла-
нах? 

– Надо начинать разбирать-
ся с очень серьезной темой. 
Это отъем недвижимого иму-
щества у собственников жилых 
помещений в многоквартирных 
домах. У нас эта проблема за-
малчивается, но в Казани, 
например, в Москве, других 
городах идет настоящая вой-
на. Потому что недвижимость 
имеет огромную цену. В любом 
многоквартирном доме есть 
прекрасные нежилые помеще-
ния – теплые, со светом, с во-
дой. Занимают их или УК, или 
Горкомимущество сдает кому-
то в аренду. Есть даже случаи, 
когда их продают. На каком 
основании? В статье 36 Жи-
лищного кодекса РФ четко го-

ворится, что общее имущество 
в многоквартирном доме от 
крыши до фундамента на праве 
общей долевой собственности 
принадлежит собственникам. И 
люди могут использовать такие 
помещения по своему усмотре-
нию – комнату отдыха обустро-
ить, детскую игровую комнату, 
да что угодно. Могут сдавать 
эти помещения в аренду и по-
лученными средствами распла-
чиваться за содержание жилья. 
Тут очень большой простор для 
вопросов и их решения. 

И сейчас предстоит боль-
шая работа. Собственники 
должны обратиться в свои 
управляющие компании, другие 
организации, чтобы выяснить, 
каковы площади нежилых по-
мещений, кому они сдаются в 
аренду, кто за нее платит, кто 
оплачивает жилищно-комму-
нальные услуги, ведь были слу-
чаи, когда эти платежи сбрасы-
вались на жильцов.

– При чем тут Горкомиму-
щество? Если хотя бы одна-
две квартиры находятся в 
муниципальной собственно-
сти и сдаются по договору 
социального найма, тогда по-
нятно, что этот орган может 
распоряжаться соответству-
ющей частью имущества. А 
если в доме все квартиры 
приватизированы, в соб-
ственности?

– Вот этот вопрос мы и хо-
тим задать нашим властям, 
чтобы начать разбираться с 
каждым домом и отвоевывать 
свое имущество, а потом рас-
поряжаться им самостоятель-
но. Думаю, в каждом доме соб-
ственники сами смогут решить, 
как его использовать. В Казани 
есть такой дом. Он в центре го-
рода, помещения пользуются 
спросом. Так теперь жильцы за 
содержание жилья вообще не 
платят, то есть платят получен-
ными за аренду деньгами.

Эта проблема относится не 
только к сфере ЖКХ – она еще 
и социальная, и Центр будет 
планомерно ею заниматься. 

Мы пока надеемся на пони-
мание органов власти. Между 
тем у граждан крепнет ощуще-
ние, что защитников у них нет, 
следовательно, растет недо-
вольство. Это опасный в по-
литическом смысле симптом. 
В то же время многие стоят на 
странной позиции: я тут ни при 
чем, я в политику не вмешива-
юсь. Таким пассивным я хочу 
ответить: если ты в политику не 
вмешиваешься, политика при-
дет к тебе – в виде завышенных 
тарифов, отписок и прочих яв-
лений, которые ты привык ру-
гать, сидя дома на кухне.

Беседовала 
Ольга Дятлова

Чебоксарцев и жителей республики ждут 
в офисе Центра защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на Гагарина, 12.

Приходите с проблемами, вопросами, предложениями.
Занятия проходят ПО ВТОРНИКАМ.
Начало в 10 часов.

Соблюдение мер осторожности обязательно!
Вход строго в масках! 

ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÀß ÐÎÑÑÈß

Возобновляются семинары 
по вопросам ЖКХ

В Центре защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на 
Гагарина, 12 раз в неделю, 
по средам, проводят прием 

депутат и юрист.
Начало приема в 16 часов.

Темой жилищно-коммунального хозяйства в региональном 
отделении СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ начали заниматься 10 лет 
назад. В партийном офисе, располагавшемся тогда в новоюжном 
микрорайоне, были организованы занятия, и назывались они 
Школа домкома. Инициатором деятельности такого рода была 
Тамара Манаева. И все 10 лет Тамара Арсеньевна занимается 
этой, как оказалось, благодарной работой – она приносит плоды. 
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18 ноября Комиссия ЧГСД по городскому хозяйству, возглавляет которую депутат 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей Муравьев, провела выездное заседание. Его целью 
была проверка состояния мостов и путепроводов Чебоксар. Комиссия побывала на 
пяти объектах: Калининском, Гагаринском и Октябрьском мостах, на путепроводе, 
что на пр. Мира, и пешеходном мосту к парку «Лакреевский лес».

Чебоксарским мостам Чебоксарским мостам 
требуется ремонттребуется ремонт

Намерение провести 
такую проверку появи-
лось не спонтанно. Пре-
жде чем заняться этой ра-
ботой, Сергей Муравьев 
получил документы, в 
которых обозначены при-
чины обеспокоенности 
состоянием городских мо-
стов – оно признано пред-
аварийным.

Калининский мост, по-
строенный в 1964 году, 
последний раз ремон-
тировали в 2014-м. Гага-
ринский мост постройки 
1974 года был отремон-
тирован в 2015-м. Ремонт 
Октябрьского моста (год 
постройки – 1985-й) не-
много «помоложе» – он 
был проведен в 2018 году. 
Путепровод по пр. Мира, 
построенный в 1981 году, 
ремонтировался в 2014-м, 
а пешеходный мост к Ла-
креевскому лесу и вовсе 
старичок – ему 51 год.

Все эти важные городские 
объекты нуждаются в капи-
тальном ремонте.

В конце мая и начале ав-
густа 2020 года администра-
ция Чебоксар обращалась в 
республиканский Минстрой 
с просьбой о выделении 
средств на разработку проек-
тно-сметной документации и 
включении ремонта Гагарин-
ского моста в федеральный 
проект «Мосты и путепрово-
ды» национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги». 

В письме от 29 мая 2020 
года главе Минтранса Вла-
димиру Осипову заместитель 
главы администрации Чебок-
сар по вопросам ЖКХ Вла-
димир Филиппов сообщил, 
сколько требуется денег на 
разработку проектно-сметной 
документации для объектов 
дорожной инфраструктуры: 
на категорию «автомобиль-
ные дороги» – 40 млн руб., на 
три моста, пешеходный мост 
и путепровод – 65 миллионов. 
О том, что состояние мостов 
признано предаварийным, в 
этом письме министру тоже 
доложили. В ответ была ти-
шина.

Между тем прокуратура 
уже готовила исковое заяв-

ление, чтобы обязать адми-
нистрацию Чебоксар через 
суд устранить недостатки в 
эксплуатационном состоянии 
Гагаринского моста, а также 
автомобильных дорог воз-
ле дома № 3, от дома № 11 
до дома № 5 по ул. Фучика, 
поскольку состояние это-
го участка дороги «создает 
угрозу безопасности жизни и 
здоровья участников дорож-
ного движения и препятствует 
использованию автодороги 
по ее конструктивному 
назначению». Правда, 
развития исковое за-
явление не получило, 
поскольку администра-
ция отреагировала 
оперативно и изыскала 
минимум средств для 
устранения недостат-
ков. А вот республикан-
ский Минтранс на обра-
щения администрации 
пока не реагирует, даже 
не отвечает на них. По 
крайней мере, по состо-
янию на 17 ноября ответы на 
заявки не получены.

Комиссия, осмотрев Кали-
нинский мост, убедилась в из-
ношенности его гидроизоля-
ции, а тот факт, что состояние 
объекта признано предава-
рийным, депутатов удивил не 

сильно, поскольку 
на протяжении 56 
лет реставрация 
сооружения про-
водилась только 
в рамках текуще-
го ремонта. При-
мерно такую же 
картину депута-
ты увидели и при 
проверке других 
мостов и путепро-
водов.

На решение 
проблемы, кото-
рая видна нево-
оруженным гла-
зом (видимо, глаз 
Минтранса не-
обходимо чем-то 
вооружить), тре-
буются немалые 
средства. Но цена 
этого вопроса ни-
что по сравнению 
с опасностью, к 
которой может 
привести отклады-

вание капитального ремонта 
по причине отсутствия денег. 
У города такой суммы нет, 
Минстрой пока отмалчивает-
ся, поэтому после выездного 
заседания депутаты решили 
рассмотреть возможность 
ограничения проезда грузово-
го транспорта по Гагаринскому 
мосту и порекомендовали АО 
«Дорэкс», на чьем содержа-
нии находятся мосты, особое 
внимание уделять состоянию 
территорий под ними.  

Чебоксарское городское 
Собрание депутатов обяза-
тельно обратиться к респу-
бликанской власти по поводу 
выделения денежных средств 
на капитальный ремонт город-
ских мостов и путепроводов, 
сказал Сергей Муравьев.

Представители СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ откликнулись 
сразу. Депутат Госдумы Анато-
лий Аксаков позвонил депутату 
Чебоксарского горсобрания Сер-
гею Муравьеву. Договорились, 
что нужно сделать. 16 ноября 
депутат Муравьев купил солому 
и корм и отвез в пункт передерж-
ки. Оказали помощь депутаты 
горсобрания от партии Федор 
Степанов и Юрий Богданов. Во 
временном собачьем убежище 
всему рады: хоть люди и помога-
ют как могут, вниманием там не 
избалованы.

– В пункте более 500 собак, 
и самое страшное, что 90 про-
центов из них – это бывшие до-
машние питомцы, – написал на 
странице ВКонтакте Федор Сте-
панов. – Не предавайте друзей, 
не будьте равнодушными.

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ по мере возможности 
будут помогать приюту, в котором 
живут собаки, преданные челове-
ку и преданные человеком.

Если хотя бы каждый деся-
тый привезет туда (пр. Тракто-
ростроителей, 108) килограмм 
недорогой крупы и полкило суб-
продуктов, это будет огромной 
поддержкой. Будьте милосерд-
ными! Золотые слова есть в раз-
мещенном в соцсетях обраще-
нии, смысл их прост: в создании 
здорового общества поможет 
только милосердие.

Помогите преданным 
собакам

В середине ноября общественники разместили в социальных 
сетях обращение к депутатам, органам власти и горожанам. 
Речь шла о помощи, которая необходима пункту передержки 

бездомных собак «Право на жизнь». Просили помочь, кто 
чем может. Нужны и корма, и солома – стало холодно, и 

надо утеплять вольеры. Да много чего нужно для 500 собак, 
обитающих в пункте передержки. Что самое страшное, у 
большинства этих бедолаг когда-то были и теплый дом, 

и еда, и забота…

Продолжения истории с реновацией 
всея России долго ждать не пришлось. 
Внесенный в Госдуму в сентябре 
законопроект 17 ноября был одобрен 
в первом чтении. Поправки к нему 
должны быть подготовлены в 
тридцатидневный срок, который 
истекает 16 декабря.

ÇÀÊÎÍÎÒÂÎÐ×ÅÑÒÂÎ 

Реновация по-единоросски нарушает права
Когда лидер СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ Сергей Миронов приезжал 
в Чебоксары, наша газета задала ему 
вопрос об этом очень непростом явле-
нии. В частности, о двух законопроек-
тах – один сочинен представителями 
правящей партии, второй – по сути он 
первый, поскольку внесен два года 

назад – подготовленный СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИЕЙ и не нашедший от-
клика в единоросских сердцах. Сергей 
Михайлович назвал главное отличие 
этих двух документов: «Законопроект 
«Единой России» защищает интересы 
застройщиков, законопроект СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ защищает ин-

тересы граждан». Надо ли объяснять, 
чьи интересы отстаивают единорос-
сы? И 17 ноября предложенный ими 
проект закона о распространении ре-
новации на регионы страны был одо-
брен Госдумой (ее большинством) в 
первом чтении. Оппозиционные фрак-
ции голосовали против. 

КСТАТИ
В Чувашии появится еще один приют для 
бездомных животных. Он разместится на 
территории Чебоксарской районной станции по 
борьбе с болезнями животных, для чего будут 
реконструированы несколько зданий. Если все пойдет 
по плану, приют откроется в первом квартале 2021 
года, места в первое там хватит для содержания 
50 собак и кошек. Затем будут построены здания и 
обустроены вольеры для временного и постоянного 
содержания животных, оборудованы помещения для 
создания на базе учреждения приюта с учетом всех 
требований. К концу 2021 года там обретут крышу над 
головой не менее 150 животных.

Чебоксарцы, не оставайтесь равнодушными! 
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
НОВЫЙ ГОД

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

Праздник пройдет с ограничениямиПраздник пройдет с ограничениями

Компенсировать 
пенсионерам 
доставку продуктов 
и лекарств

Отмечен рост 
промышленного 

производства

Новая больница открыла двери
Новый корпус детской инфекционной больницы в Чебоксарах готов принять первых пациентов.

Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей 
Миронов предложил компенсировать 
одиноким пенсионерам средства 
на доставку товаров первой 
необходимости.

Реновация 
по-единоросски 
нарушает права

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

Ради соблюдения видимости демокра-
тического подхода был рассмотрен и зако-

нопроект СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, предложен-
ный председателем комитета Госдумы по ЖКХ 
Галиной Хованской. Его поддержали только оппо-
зиционные фракции, считающие документ более 
выверенным и исключающим коррупционную со-
ставляющую, которая имеется в сыром единорос-
ском законопроекте. В нем есть лазейки для за-
стройщиков, и если в документ не внести поправки 
между первым и вторым чтениями, то мы обретем 
«благо» в виде точечной застройки.

Согласно варианту, предложенному СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИЕЙ, главным критерием включения 
дома в проект реновации является его состояние, 
то есть принадлежность к ветхому и аварийному 
жилью. В законопроекте даны четкие гарантии, 
обеспечивающие соблюдение жилищных прав 
граждан – например, без согласия собственника 
из квартиры его выселить не может никто. Подроб-
но прописана и процедура общего собрания соб-
ственников, которое принимает решение о вклю-
чении дома в программу реновации.

Единоросский же законопроект дает местным 
властям полномочия составлять программы по 
реконструкции и сносу фактически любых много-
квартирных домов в целях «обновления среды 
жизнедеятельности и создания благоприятных 
условий проживания граждан». То есть регио-
нальные власти получат право определять, какие 
дома сносить, а какие – нет, независимо от степе-
ни износа, составляя так называемые «адресные 
программы». Правда, в проекте закона говорится, 
что для участия в таких программах необходимо 
решение не менее двух третей собственников жи-
лья. Но это слабая оговорка: во-первых, мы хоро-
шо знаем, как подобные вещи реализуются в ре-
альности, а во-вторых, одна треть уже не люди? 
По мнению единороссов, видимо, нет, иначе как 
объяснить положение законопроекта, нарушаю-
щее права граждан: если собственник в течение 
90 дней не подписал договор о предоставлении 
ему денежного возмещения или по каким-то при-
чинам не соглашается переехать в новое жилье, 
его могут обязать к переселению через суд. Зна-
чит, просто выселяют из собственной квартиры на 
улицу? 

В ходе дискуссии говорилось и о других опасе-
ниях, в частности о том, что людей будут пересе-
лять из одного ветхого дома в другой, но при этом 
не исключать из очереди на жилье, что нельзя 
считать «улучшением жилищных условий».

Тем не менее единороссы, хваля свой законо-
проект, заявляют, что он был всесторонне изучен. 

И как тут не вспомнить пресловутый закон 
о кап ремонте. Сверху его спустили в регионы, а 
региональные законодатели, по крайней мере в 
Чувашии так и было, молниеносно взяли под козы-
рек и приняли закон, который федеральная власть 
сама потом признала сырым и недоработанным. 
Правда, сейчас есть надежда на новую власть, 
которая не допустит скоропалительных и вредных 
для жителей республики решений.

КСТАТИ
Совет при президенте 
по кодификации и 
совершенствованию 
гражданского законодательства 
законопроект раскритиковал. 
Основным принципиальным 
замечанием является как 
раз его направленность на 
принудительное ограничение и 
лишение права собственности, 
неприкосновенность которого 
гарантирована Конституцией РФ. 

5

В связи с эпидемической 
ситуацией в Чувашии 

отменяются массовые 
новогодние мероприятия 
и проведение праздничных 
банкетов и корпоративов. 

Об этом на заседании 
оперативного штаба заявил 

глава Чувашии Олег Николаев.

Запрет будет действовать до 
следующего распоряжения.

«Скорее всего, судя по ситуации, 
на Новый год лучше не готовиться 
никому, сказал руководитель ре-
спублики. – Чтобы всем было по-
нятно: 12 ноября принято решение, 
что все массовые мероприятия на 
Новый год мы отменяем. Отменяем 

все подготовительные мероприятия 
и дополнительных трат мы не осу-
ществляем. Никому не надо гото-
виться».

Банкетное обслуживание на 
предприятиях общественного пита-
ния приостановлено в Чувашии 19 
октября, и также до особого распо-
ряжения.

Депутат считает, что размер выплат властями 
каждого субъекта РФ должен определяться самосто-
ятельно, в зависимости от экономической ситуации 
в регионе, в том числе исходя из расценок на услуги 
доставки и уровня инфляции.

«Вместе с тем понимаю, что у некоторых регионов 
могут возникнуть сложности с выплатой таких ком-
пенсаций. В этом случае на помощь должен прийти 
федеральный центр, чтобы опять не получалось так, 
что пенсионеры в преуспевающих регионах у нас на-
ходятся в привилегированном положении, а осталь-
ные – второго сорта», – сказал Сергей Михайлович.

В Чувашии по итогам десяти месяцев уходящего 
года в промышленном производстве наблюдался 
небольшой спад, но за октябрь темпы выросли. 
В январе-октябре в республике индекс промышленного 

производства по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года составил 99,6%, в том числе в обрабатывающих 
производствах – 98,3%, в сфере добычи полезных ископае-
мых – 101,6%, в электроэнергетике – 109,8%, в водоснабже-
нии и утилизации отходов – 96,3%.

В структуре обрабатывающих производств наибольший 
рост отмечен в производстве резиновых и пластмассовых 
изделий, производстве компьютеров, электронных и оп-
тических изделий, производстве прочих готовых изделий. 
Наибольший спад зафиксирован в металлургии (индекс 
46,9%), в производстве прочих транспортных средств и 
оборудования (71,4%), производстве автотранспортных 
средств, прицепов и полуприцепов (77,7%).

Индекс промышленного производства в октябре 2020 
года по сравнению с сентябрем составил 105,5%, к уровню 
октября 2019 года – 99,6%.

В новом трехэтажном здании ин-
фекционного корпуса развернуто 50 
коек. Госпитализировать детей бу-
дут в просторные боксы и полубоксы 
с душевыми, входным тамбуром. К 
кроватям проведены системы меди-
цинских газов (кислород, сжатый газ, 

закись азота, вакуум). 
При необходимости 
палаты могут быть 
переоборудованы под 
интенсивную терапию. 
В палатах имеются 
кнопки вызова медсе-
стры, телевизоры. Всю 
медицинскую помощь, 
в том числе диагно-
стическую, пациент 
получит прямо в пала-
те, для этого имеется 
мобильное оборудо-
вание.

Для детей с огра-
ниченными возможно-
стями здоровья пред-
усмотрена отдельная 
палата.

Каждое помеще-
ние больницы имеет 
свой венти-
л я ц и о н н ы й 
ход, оснащен-
ный системой 
фильтрации, 
что позволя-
ет избежать 

распространения инфекции 
внутри медучреждения.

В приемно-диагности-
ческом отделении пред-
усмотрены две палаты 
интенсивной терапии для 
оказания медпомощи детям 

в критическом состоянии без лишних 
перемещений. Рядом расположе-
на лаборатория срочных анализов, 
эндоскопический бокс, оснащенные 
новейшим медицинским оборудова-
нием.

У больницы есть резервная ко-
тельная, которая при необходимо-
сти сможет обеспечивать ее теплом 
и горячей водой, а также аварийный 
источник электроэнергии. Трехэтаж-
ное здание соединено со старым 
корпусом теплым переходом.

Строительство нового корпу-
са началось в сентябре 2018 года. 
Общая стоимость реконструкции 
составила более 445 млн рублей. 
Еще почти на 84 миллиона закупле-
но диагностическое оборудование. 
Средства выделены в рамках на-
ционального проекта «Здравоохра-
нение».

СОЦИАЛКА 

НАЦПРОЕКТЫ
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
КАДРЫ 

НАЦПРОЕКТЫ

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

ПО СВОДКАМ МВД

Сэкономили на ФАПы

Осужден взяткодатель

Не дайте себя обмануть

Экс-министр вернулась в библиотеку
Бывший министр культуры Чувашии Роза Лизакова назначена директором 
Национальной библиотеки. На этой должности она работала дважды – в 2001-2002 
годах и в 2012-2013-х. 

МУЗЫКА

УСПЕХ 

В Чебоксарах открылся 
оперный фестиваль

Телефонное и интернет-мошенничество не прекратится, пока граждане не 
станут бдительными и не перестанут верить кому попало. Полиция регулярно 
рассказывает о случаях мошенничества, объясняет, призывает, убеждает… 
Но народ наш, похоже, не внемлет. Мы еще раз решили рассказать о таких случаях: 
читайте и запоминайте, какие приемы используют злоумышленники.

Три медали 

С 2013-го по 2019 год Роза Лизакова работала директором Центральной научной библиотеки Рос-
сийского государственного аграрного университета — МСХА им. К. А. Тимирязева в Москве.

Дважды Лизакова руководила и Министерством культуры, по делам национальностей и архивно-
го дела Чувашии. Первый раз – в 2008-2012 годах при Николае Федорове и Михаиле Игнатьеве, вто-
рой – с февраля по сентябрь 2020 года, тогда ее назначение подписал Олег Николаев, работавший 
еще в статусе врио главы республики. 

В городской отдел полиции обра-
тилась заведующая одним из чебок-
сарских детских садов. На служебный 
номер телефона детсада позвонил 
мужчина, представился работником 
администрации города и сообщил о за-
планированной в учреждении проверке. 
И чтобы ревизоры терпимо отнеслись 
к возможным недостаткам, попросил 
перевести деньги на подарки проверя-
ющим. Пообещав подумать над «инте-
ресным предложением», заведующая 
сразу же позвонила в администрацию 
города, где ей сообщили, что в ближай-
шее время проверок не планируется, 
а сотрудника с такими данными у них 
и вовсе нет. В тот же день в полицию 
обратилась заведующая другим го-
родским детсадом. Она не была такой 

бдительной, как первая, и перевела 36 
800 рублей мужчине, который сумел ее 
обмануть.

Оперативники управления уголовно-
го розыска МВД по Чувашии установи-
ли, что к этим случаям имеет отношение 
24-летний житель Ульяновска. Полицей-
ские задержали его и доставили в Чува-
шию. Желание получить легкие деньги 
обернулось не самым легким наказа-
нием – 2 года исправительной колонии 
строгого режима (приговор суда не всту-
пил в законную силу).

Чебоксарка несколько дней пере-
писывалась с мужчиной на сайте зна-
комств. Он сказал, что рос и некоторое 
время жил в Чебоксарах, а сейчас живет 
в Воронеже, стал рассказывать про себя 
грустные истории – его любимая девуш-

ка изменила ему 
с другом и уеха-
ла из страны, а 
сам он попал в 
ДТП, и денег на 
дорогу в родную Чувашию нет.

Женщина перевела ему 13 200 
рублей. Когда мужчина перестал вы-
ходить на связь, поняла, что ее об-
манули.

42-летнего «страдальца» чувашские 
оперативники задержали и доставили 
из Воронежа в «родную» Чувашию. Он 
уже был судим, в содеянном сознался 
и вернул женщине деньги. Возбуждено 
уголовное дело.

Девушке позвонил незнакомец и 
сказал, что он сотрудник службы без-
опасности банка. Для начала спросил, 

не оформляла ли она кредит. Услышав 
«нет», сообщил, что сейчас кто-то пыта-
ется похитить деньги со счета девушки, 
и чтобы обезопасить себя, она должна 
выполнить кое-какие действия. Дей-
ствия привели у тому, что на имя девуш-
ки был оформлен кредит, который она 
сама же перевела на различные або-
нентские номера. Ущерб составил 240 
тысяч рублей. 

В эти же дни похожим способом была 
обманута и жительница Новочебоксар-
ска, сумма обмана – более 40 тысяч руб-
лей.

вашию нет не оформляла ли она кредит Услышав

Заключены государственные контракты на об-
щую сумму 1230,01 млн руб. (91,1% от подлежащих 
контрактации). «По суммам сэкономленных средств 
заключение контрактов продолжается», – пояснил 
министр.

Благодаря экономии от проведенных торгов ста-
ло возможным строительство трех дополнительных 
фельдшерско-акушерских пунктов – в д. Малые Ара-
бузи Батыревского района, д. Янымово Ядринского 
и д. Шоркасы Чебоксарского района. Кроме того, за-
куплено 46 единиц медицинского оборудования, в 
том числе функциональные кровати для пациентов 
с сердечно-сосудистой патологией, аппараты УЗИ и 
электрохирургическое оборудование.

На заседании Координационного 
совета при главе республики по 
обеспечению правопорядка в ходе 
обсуждения мер по обеспечению 
законного и эффективного 
расходования бюджетных средств, 
выделяемых на реализацию 
нацпроекта «Здравоохранение», 
министр здравоохранения Чувашии 
Владимир Степанов сообщил, что 
на региональные проекты в этом 
году направлено 3,66 млрд руб., это 
14% общей суммы финансирования 
отрасли. На сегодня израсходовано 
74% из этих средств. 

В Чувашии руководитель 
строительной организации 
признан виновным в даче взятки и 
совершении мошенничества в особо 
крупном размере. Это тот самый 
Аваг Ханеданян, который передал 
бывшему министру экономики Чувашии 
Владимиру Аврелькину 2 миллиона 
рублей за оказание содействия в 
получении подконтрольной ему 
строительной фирмой субсидии.

Он признан виновным в даче взятки в особо 
крупном размере, мошенничестве, совершенном 
в крупном и особо крупном размерах, а также со-
пряженном с преднамеренным неисполнением 

договорных обязательств в сфере предприни-
мательства, и в неправомерных действиях при 
банкротстве.

Благодаря грамотной работе следователя 
установлено многочисленное движимое и не-
движимое имущество осужденного, зарегистри-
рованное и на него самого и на подконтрольных 
ему юридических, а также на подставных физи-
ческих лиц. По ходатайству следователя судом 
на него наложен арест на общую сумму более 
196 миллионов рублей.

Суд назначил Ханеданяну наказание в виде 
4 лет лишения свободы с отбыванием в испра-
вительной колонии общего режима и штрафом в 
размере 2 млн 300 тыс. руб.

XXX Международный оперный фестиваль имени 
М.Д. Михайлова открылся премьерой оперы 

Винченцо Беллини «Капулетти и Монтекки» – 
бессмертная история любви Ромео и Джульетты 

стала фундаментом многих спектаклей и фильмов. 
Постановка транслировалась в прямом эфире 

портала Культура.РФ.
 Музыкальное произведение стало достойным украшением 

репертуара Чувашского государственного театра оперы и бале-
та и большим событием в масштабах не только республиканской, 
но и федеральной культурной карты, поскольку исполняется в 
России довольно редко.

Режиссер-постановщик 
оперы – Максим Жучин, 
художник-постановщик – 
заслуженный художник ре-
спублики, лауреат Государ-
ственной премии Чувашии 
Валентин Федоров, дири-
жер-постановщик – заслу-
женная артистка России, 
заслуженный деятель ис-
кусств Чувашии Ольга Не-
стерова.

Воспитанники чувашской школы шахмат показали 
высокие результаты на первенстве ПФО, завоевав 

три медали.
Окружное первенство по классическим и быстрым шахматам, 

блицу и решению композиций прошло в санатории «Циолков-
ский» в Самарской области. Здесь в течение двух недель шли 
шахматные баталии среди более 340 спортсменов из всех реги-
онов Поволжья.

В условиях острой конкуренции спортсмены нашей республи-
ки положили в копилку команды одну золотую и две серебряные 
награды. Среди шахматистов до 15 лет дважды отличилась наша 

землячка Анна Хмеле-
ва. В ее активе «золото» 
по блицу и «серебро» по 
быстрым шахматам. А в 
группе девочек до 11 лет 
по решению шахматных 
композиций на вторую 
ступень пьедестала по-
чета поднялась подруга 
Анны по команде Дарья 
Храмова.
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Дом Дом 
с непростой с непростой 
судьбойсудьбой

Достояние Достояние 
республикиреспублики

При въезде в Вурнары со стороны Калини-
но напротив административного здания 

мясокомбината «красуется» бывший 18-квар-
тирный дом бывшей райсельхозтехники, всем 
своим видом напоминающий суровые картинки 
Великой Отечественной войны, ибо таких раз-
рушенных домов на оккупированных территори-
ях было превеликое множество.

Дом этот по-своему знаменит. 
Последний его жилец, Леонид М., ушел из 

жизни еще в 2015 году. Кроме него в свое время 
квартиру в этом доме получила токарь 7 разря-
да, кавалер ордена Трудового Красного Знаме-
ни, мать пятерых детей Анастасия Александров-
на Чаркова. Она во время войны работала на 
тракторе, а ее младшая сестра, призванная на 
фронт, дошла до Берлина. Их брат Александр 
Александрович, служивший в «Смерше», погиб 
под Ленинградом. 

Леонид М., о котором я упомянул выше, был 
как раз сыном Анастасии Чарковой. И он, как на-
следник, стал оформлять документы на право 
собственности на жилье, потому что к этому 
времени все восемь квартир в доме были уже 
приватизированы. И вот тут-то начались мытар-
ства.

Администрация городского поселения отпи-
салась, что этот дом как жилой фонд на балансе 
не числится. Мало того, по словам чиновников, 
нет никаких документов на этот объект.  Нача-
лась бесконечная бюрократическая волокита, 
пришлось даже обращаться в Минстрой России. 
Только после этого тон чиновников сменился и 
документы на дом чудесным образом нашлись. 

Но появилась очередная проблема – пона-
добилась экспертиза состояния дома. С каждо-
го жильца собрали по две тысячи рублей и про-
вели независимую экспертизу. Она признала 
дом аварийным и выдала заключение о необхо-
димости переселения людей. 

После этого начался второй этап отписок. 
Тогдашнее руководство Минстроя Чувашии со-
общило, что жильцы дома будут переселены 
только в 2022 году. Но весь «юмор» в том, что 
дом уже сейчас разрушен. Чтобы непривлека-
тельный вид не бросался в глаза, фасад спря-
тали – закрыли бутафорской картинкой. Между 
прочим, получилось неплохо. Видимо, вурнар-
ские чиновники хорошо знают историю России, 
в частности, имеют представление о знамени-
тых потемкинских деревнях. Но народ-то не об-
манешь! Вот о чем забыли прежние руководите-
ли района.

Василий Кожанов, 84-летний ветеран труда. 
Вурнарский район, д. Сендимиркино 

Ленину приписывают такую 
фразу: «Любая кухарка мо-

жет управлять государством». 
Увы, не может… История доказа-
ла: управлять государством могут 
только профессионалы. И не толь-
ко государством. Сегодня без про-
фессионалов даже крестьянским 
хозяйством руководить невозмож-
но.  

Есть ли такие талан-
ты в Чувашии сейчас? 
Конечно, есть! Они были 
и раньше, и я их хорошо 
помню: Даниил Хари-
тонов (гимназия № 44) 
– физика, астрономия; 
Руслан Лукин (гимназия 
№ 46) – химия; Дмитрий 
Очков (лицей № 3) – ма-
тематика, экономика; 
Алексей Федоров (шко-
ла № 49) – технология 
(на фотографии Алек-
сей – третий справа от 
Путина). Снимок сделан 
на встрече с облада-
телями мегагрантов и 
молодыми учеными. За 
Алексеем стоит Максим 
Никитин – самый мо-
лодой член Совета при 
президенте РФ по науке 
и образованию. В Че-
боксарах родились трое 
братьев Никитиных: 
Сергей, Петр и Алек-
сей. Все они технари и 
изобретатели от Бога. 
Сергей и Алексей живут 
в Чебоксарах. С Алек-
сеем постоянно встре-
чаемся, он работает с 
детьми – ведет радио-
электронный кружок в 
МАОУ ДО «Дом детского 
творчества». Петр, после того как 
выиграл олимпиады по физике, хи-
мии и биологии, поступил в школу 
при МГУ, а потом и в сам универси-
тет. Он был учеником Александра 
Прохорова, нобелевского лауреата 
по теме лазеров. Максим Никитин – 
его сын. Он лауреат Государствен-
ной молодежной премии России. 
Кстати, о нем тепло отзывался Жо-
рес Алферов и выдвигал его на Но-
белевскую премию. 

В те времена в Чувашии не было 
моды собирать их вместе с руко-
водителями и фотографироваться. 
В последние годы это стало неким 
трендом. Может, в Чувашии надо 
вспомнить этих талантливых ребят 
и пригласить их на малую родину? 
Они учатся за пределами респу-
блики, но их нельзя забывать, ведь 
они наше ДОСТОЯНИЕ! Они прош-
ли суровые испытания и выдер-
жали конкурсы сначала в родных 
школах, потом на уровне города, 
района, республики и, самое слож-
ное, на российском уровне.

Это было в 2017 году. Тогда на 
встрече с победителями и призе-
рами заключительного этапа Все-
российской олимпиады школьни-
ков и их наставниками, прошедшей 
в Минобре Чувашии, выступили 
и сами виновники торжества, на-

пример, учащаяся лицея № 44 
Анастасия Корсакова. Анастасия 
умно и дельно высказалась об об-
разовании и проведении олимпиад 
школьников в Чувашии. Она пред-
ложила опыт ребят, победивших в 
трудных испытаниях, максималь-
но эффективно использовать в 
подготовке будущих победителей 
олимпиад. Ее поддержал и другой 

участник – Илья Васильев, внес-
ший свои предложения. 

В следующем году тоже была 
встреча в Доме правительства. На 
ней, как писала «Советская Чува-
шия», Никита Гущин из гимназии 
№ 5 еще раз сказал о том, что пред-
лагали на предыдущей встрече 
Анастасия Корсакова и Илья Ва-
сильев. Надо отметить, ученик 7а 
класса чебоксарской школы № 55 
Илья Васильев предлагал приви-
вать ребятам интерес к технике и 
интеллектуальной деятельности 
уже с детского сада. ИА «Регнум» 
тогда писало: «…Илья Васильев 
…в частности, считает, что только 
совместная работа государства, 
предприятий и образовательных 
учреждений, включая детские 
сады, обеспечит производство вы-
сококвалифицированными кадра-
ми». Также он подчеркнул важность 
изменения имиджа производства, в 
первую очередь выделив привле-
чение к технической сфере ребят 
уже с дошкольного возраста. «Это 
включает в себя создание образа 
успешного человека не тогда, ког-
да он имеет большое материаль-
ное состояние, не прилагая к этому 
больших усилий, а когда молодой 
человек добивается всего этого 
своим трудом и интеллектуальной 

деятельностью». 
Увы, все эти ребята учатся не в 

Чувашии. Это тем более прискорб-
но, что они мыслят не только нестан-
дартно, но и по-государственному. 
Но тогда их предложения не приня-
ли и не рассмотрели. 

Анастасия Корсакова поступила 
в МГИМО, и в большом интервью, 
опубликованном на сайте вуза, она 

говорит: «Уверена: 
тот, кто пройдет школу 
МИЭП МГИМО, будет 
готов взять на себя от-
ветственность за буду-
щее страны». Сейчас 
она учится на 4 курсе, 
Никита Гущин – на 3 
курсе МГИМО, а Илья 
Васильев в КНИТУ – 
КАИ на 4 курсе. Радует 
только то, что нынеш-
ний глава Чувашии 
Олег Николаев пони-
мает, насколько важно 
привлекать талантли-
вую молодежь к управ-
лению экономикой, 
обществом и произ-
водством, и старается 
делать все возможное, 
чтобы учебные заве-
дения Чувашии стали 
настоящей кузницей 
кадров. Но этого мало.    

Предлагаю наших 
талантливых ребят 
проверить и испытать 
в серьезном взрослом 
деле. 

Как известно, в 
следующем году пред-
стоят выборы в Госу-
дарственный Совет 
Чувашии. СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ име-

ет право выдвижения кандидатов 
как по партийному списку, так и 
по одномандатным округам. По-
нимаю: партийные списки – это 
святое. Но есть одномандатные 
избирательные округа, где пред-
стоит реальная борьба. Предлагаю 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ вариант 
подбора конкурентоспособных кан-
дидатов, основанный на выявлении 
победителя в очном состязании 
претендентов, то есть своего рода 
праймериз. Только они должны про-
водиться по справедливым и понят-
ным всем правилам. Если все сло-
жится, то народ, особенно молодой 
избиратель, увидит, что кандидаты 
в депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ подобраны не в кулуарах, 
а в «битве стенка на стенку», и шан-
сы выиграть увеличатся не только 
по округам, но и по единому округу. 
Не зря же Анатолий Аксаков сказал 
недавно: «Да, трудно – в мире эко-
номический кризис и пандемия. Но 
нам надо действовать, а не ждать 
решений со стороны». Правильно: 
действовать (управлять) должны 
конкурентоспособные специали-
сты.   

Сергей Васильев, член Союза 
машиностроителей России


